
香港文匯報訊（記者 朱朗文、關據鈞 深圳
報道）行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀，
昨日引述全國人大常委會法制工作委員會副主
任、香港基本法委員會副主任張榮順會見香港
各界人士時提及，提名委員會制度經過細心研
究，並沒有修改的空間。她認為中央政府仍有
誠意與反對派溝通，但對反對派的誠意存疑。

一提「優化」即圖「一人一票」
葉劉淑儀昨日引述張榮順與香港各界會面時
指出，提名委員會並沒有空間修改，例如將部
分界別選出提委的公司票轉為個人票等，「他
（張榮順）認為這樣會改變了提委會的性質，
特別是他看到報章報道有『泛民』議員表示，

既然可以優化，不如『一人一票』選出提委
會，那就是改了（香港）基本法下提名委員會
的性質。」
她引述張榮順解釋說，提委會目前的設計，
就是要有廣泛代表性及均衡參與，而四大界別
是基於不同的職業、行業等，也是很公平的。
她續轉述張榮順的說話：「四大界別中，專業
界別只有300人；第一界別（工商、金融界）
中，每一個行業則約有16人至18人，所以分
布上是公平的。這是經過很細心地研究的，是
沒有空間改的。」
對於能否再安排中央官員跟反對派溝通，

葉劉淑儀指出，張榮順並沒有說過有機會跟
反對派會面，個人則認為中央官員在這數個

月來有跟個別反對派議員接觸，因為中央官
員跟某一些反對派議員是認識的，也有交
流。她又指出，特區政府也有努力安排一些
會面，目前正處理細節，而她自己跟中央和
特區政府官員接觸時，均有提出希望能安排
雙方見面。
葉劉淑儀認為，會面可增強雙方的理性互

動。「我相信大家都希望能講道理。我認為中
央政府的態度也是以理服人，所以我很贊成他
們再有機會見面，大家再表達一次雙方的理
論。」她指出，中央的誠意仍然存在，不過對
於反對派的誠意卻不肯定，擔心就算安排了，
反對派議員也未必來，更不知會有多少人會
來。

雖然不少反對派在鏡頭前揚言，不撤回全國人大常委
會「8．31」決定，就「沒有甚麼好談」，因此拒絕與中
央政府官員溝通，不過中央仍未放棄間接的溝通機會，是
次全國人大常委會法制工作委員會副主任、香港基本法委

員會副主任張榮順特意南下深圳，並於昨日會見香港各界人
士講解香港特首普選方案。與會的行政會議成員、新民黨主
席葉劉淑儀認為，張榮順表達了「歡迎建制派廣泛宣傳我的
講話」的想法，希望能將中央的訊息廣傳。

一說兩小時 理論甚完整
葉劉淑儀昨日被問到是次會面有甚麼啟示時，她認為張榮

順在會上帶出來一個訊息，就是歡迎建制派廣泛宣傳他的講
話，而且他在會上說了兩個多小時，是有一套完整理論。她
更笑言：「我寫筆記都寫得紙張密密麻麻的。」

她表示，是次會面有超過300人，意味張榮順的講話可以
經由這些人，由不同的渠道帶到香港，令香港不同界別、階
層的人都能接收到中央的訊息，而反對派也可以在拒絕溝通
下得知有關訊息。

在特區政府展開政改諮詢以來，中央官員也不時南下跟香
港各界人士會面，並於不同場合提及香港政改。今年1月
初，全國人大常委會副委員長陳昌智和全國人大常委會副秘

書長兼香港基本法委
員會主任李飛南下深
圳，在紫荊山莊舉行
香港、澳門全國人大
代表情況報告會，其
間亦向港區全國人代
提及過香港政改。張
榮順去年 10 月亦到
過深圳紫荊山莊與香
港各界人士會面，談
及因政改爭議而出現
的「佔領」行動。

■朱朗文、關據鈞
深圳報道

指提委會制度無修改空間

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、李自明）全國
人大常委會法工委副主任、香港基本法委員會
副主任張榮順，昨日在深圳重申了中央對香港
普選行政長官的立場。多名出席座談會的青年
均希望，香港盡快落實行政長官普選，從而停
止持續十多年的政治爭論，讓社會能夠集中精
力，發展經濟、改善民生。當社會繁榮安定，
香港年輕人也會有更多的發展空間及機會。
青年民建聯前主席、民建聯副主席周浩鼎昨
日接受本報記者查詢時指出，張榮順副主任在
座談會上，詳細講述中央政府對推動香港特區
普選行政長官的立場、理據及所有的關顧點，
令大家能夠清晰掌握當前局勢。是次活動相當

有用，進一步加深了他支持通過方案的期望。
周浩鼎指出，政制問題一日未解決，香港社
會就會繼續陷入政治的爭論中，令香港社會內
耗不休，影響經濟發展，甚至在特區政府計劃
推廣一些改善民生政策時，都會立即被政治
化，令特區政府面對很大的掣肘。當社會一直
原地踏步，不斷空轉，變相會扼殺青年人向上
流動的機會。

指普選有利青年實現理想
青年民建聯主席顏汶羽會後則說，張榮順副

主任在會上讚揚特首普選方案是進步的方案，
不是「為推普選而推普選」，而是推動香港實

現普選，解決香港管治問題，「我認為中央政
府是認真了解到香港局勢。今日香港立法會發
動『不合作運動』，阻撓特區政策通過，包括
機場第三條跑道及創科局等等，實現普選將有
助解決管治問題。」
與會的新民黨區議員黃楚峰表示，政治爭

論已經纏繞香港多時，社會內耗不斷，直接
影響香港的社會發展和在國際社會上的競爭
力，若持續下去並非好事。他希望落實普選
行政長官後，香港社會能夠集中精力，推動
經濟、民生的發展，只要香港商機不斷，對
年輕人，無論是發展事業，還是實現理想等
都會有莫大的益處。
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張榮順籲反對派走出「死胡同」
與會者引述 指中央推動普選解港困境

青民兩任主席盼普選止內耗
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■全國人大常委會法制工作委員會副主任、香港基本法委員會副主任張榮順
昨日在深圳與香港各界人士會面。 資料圖片

■■參與會面的人士離開紫荊山莊參與會面的人士離開紫荊山莊。。 香港文匯報記者關據鈞香港文匯報記者關據鈞攝攝 ■掛香港和內地車牌的私家車在會面後離開紫荊山莊。 香港文匯報記者關據鈞攝

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 朱朗文朱朗文、、關據鈞關據鈞、、鄭治祖鄭治祖 深圳報道深圳報道））全國人大常委會法制工作委員會副主任全國人大常委會法制工作委員會副主任、、香港基本法委員香港基本法委員

會副主任張榮順昨日在深圳與香港各界人士會面會副主任張榮順昨日在深圳與香港各界人士會面，，並就香港政改發表講話並就香港政改發表講話。。據引述據引述，，張榮順表示張榮順表示，，中央政府在香港推動普中央政府在香港推動普

選選，，是為了解決香港的困境是為了解決香港的困境，，而而20172017年特首普選方案民主年特首普選方案民主、、開放開放、、公平公平、、公正公正，，理論上理論上

應該要通過應該要通過，，並呼籲反對派議員的思維走出死胡同並呼籲反對派議員的思維走出死胡同，，支持這個真正的普選方案支持這個真正的普選方案。。

張張榮順昨日在深圳紫荊山莊與來自香港各榮順昨日在深圳紫荊山莊與來自香港各
界界，，包括地區組織及青年組織的包括地區組織及青年組織的300300多多

人會面兩個多小時人會面兩個多小時。。特區行政會議成員特區行政會議成員、、新新
民黨主席葉劉淑儀會後表示民黨主席葉劉淑儀會後表示，，張榮順講話內張榮順講話內
容全都是關於香港政改容全都是關於香港政改。。她引述張榮順說她引述張榮順說，，
中央政府在香港推動普選中央政府在香港推動普選，，是為了解決香港是為了解決香港
的困境的困境，，因為回歸因為回歸1818年來的政治爭拗年來的政治爭拗，，已經已經
傷害了香港的經濟及民生傷害了香港的經濟及民生。。

說設說設計計－－提委會提委會 無操控無操控
她又引述張榮順指出她又引述張榮順指出，，香港在過去香港在過去1818年來年來，，很多應該通過很多應該通過

的東西都通過不了的東西都通過不了，「，「譬如我起橋譬如我起橋、、起鐵路起鐵路，，一定會有好多一定會有好多
爭拗爭拗、、好多阻滯好多阻滯」，」，而香港經濟增長已放緩而香港經濟增長已放緩，，如果發展至停如果發展至停
滯不前滯不前，，香港很容易會被廣州香港很容易會被廣州、、深圳趕過頭深圳趕過頭，，甚至會令社會甚至會令社會
更加撕裂更加撕裂，，強調中央一定會全力維護香港的繁榮穩定強調中央一定會全力維護香港的繁榮穩定。。
葉劉淑儀表示葉劉淑儀表示，，張榮順認為理論上應該要通過張榮順認為理論上應該要通過20172017年特首年特首
普選方案普選方案，，因為方案民主因為方案民主、、開放開放、、公平公平、、公正公正，，而提名委員而提名委員
會設計則確保沒有政治團體或利益集團可以操控會設計則確保沒有政治團體或利益集團可以操控，，但問題是但問題是
一些手持選票的立法會議員一些手持選票的立法會議員，，到目前都表示不願意支持到目前都表示不願意支持。。
她她又引述又引述，，張榮順在會上多次表示張榮順在會上多次表示，，全國人大常委會全國人大常委會「「88．．3131」」

決定符合香港基本法決定符合香港基本法，，並經過深思熟慮而提出的並經過深思熟慮而提出的，，是最符合香是最符合香
港利益港利益、、最保障香港最保障香港700700萬人繁榮穩定及貫徹萬人繁榮穩定及貫徹「「一國兩制一國兩制」」
的決定的決定。。
葉劉淑儀並提到葉劉淑儀並提到，，張榮順直言很多反對派議員在思維上走入張榮順直言很多反對派議員在思維上走入

了死胡同了死胡同，，希望那些議員走出死胡同希望那些議員走出死胡同，，能夠支持這個真正的普能夠支持這個真正的普
選方案選方案，，但沒有點名是哪些反對派議員但沒有點名是哪些反對派議員。。她續說她續說，，張榮順說自張榮順說自
己對事不對人己對事不對人，，針對的都是一些反抗中央的觀點和立場針對的都是一些反抗中央的觀點和立場。。

論修論修法法－－不排除不排除 不承諾不承諾
針對反對派針對反對派「「袋住先就是袋一世袋住先就是袋一世」」的說法的說法，，葉劉淑儀指張葉劉淑儀指張
榮順不喜歡榮順不喜歡「「袋住先袋住先」」這個名詞這個名詞。。身為法律專家的他認為身為法律專家的他認為，，
任何法律都有修改空間任何法律都有修改空間，，要與時並進要與時並進，，而而「「政改五步曲政改五步曲」」仍仍
然存在然存在，，但對於優化但對於優化20222022年特首普選年特首普選，，中央現階段沒有可能中央現階段沒有可能
作確切承諾作確切承諾，「，「完全唔排除完全唔排除，，但就唔會承諾但就唔會承諾。」。」
一名不願具名的與會者透露一名不願具名的與會者透露，，張榮順在會上多次提到張榮順在會上多次提到，，現現
時香港社會面對各種的問題時香港社會面對各種的問題，，始作俑者是反對派始作俑者是反對派：：回歸至回歸至
今今，，反對派不斷製造事端反對派不斷製造事端，，時常拖特區政府的時常拖特區政府的「「後腿後腿」，」，製製
造重重的關卡造重重的關卡、、障礙障礙，，導致香港社會出現深層次的矛盾導致香港社會出現深層次的矛盾。。
該人士續引述張榮順說該人士續引述張榮順說，，在過去十多年在過去十多年，，香港市民慘受折香港市民慘受折
騰騰。。若落實普選行政長官的話若落實普選行政長官的話，，除可以爭回話語權之外除可以爭回話語權之外，，更更
把過去被歪曲的政制發展把過去被歪曲的政制發展，，重新撥亂反正重新撥亂反正，，因此因此，，中央希望中央希望
通過政改方案的意願通過政改方案的意願，，一直沒有任何動搖一直沒有任何動搖。。
另一名與會者還引述張榮順指出另一名與會者還引述張榮順指出，，特區行政長官必須真特區行政長官必須真

心支持心支持「「一國兩制一國兩制」」和香港基本法和香港基本法。。若社會繼續就政改問若社會繼續就政改問
題爭論不休題爭論不休，，香港政制發展只會原地踏步香港政制發展只會原地踏步，，香港社會亦會香港社會亦會
受到嚴重的傷害受到嚴重的傷害。。
張榮順今日會應張榮順今日會應「「一國兩制一國兩制」」研究中心邀請研究中心邀請，，在深圳出席在深圳出席
「「普選行政長官為甚麼一定要得普選行政長官為甚麼一定要得」」座談會並發言座談會並發言。。

■葉劉淑儀在座談會後向記者引述張
榮順的發言內容。 關據鈞 攝

■張榮順表達了「歡迎建制派廣泛
宣傳我的講話」的想法。 資料圖片


